「それ春の花の樹頭にのぼるは上求菩提の機をすくめ、秋の月の水底にくだるは下化衆生の みてねね夜の夢やさめたりけむ。こはそも何事だや。われたまたま俗塵の境界をはなれて釋 に忿怒のゆ鋭をふるふ。誠に真俗の倚るね文武の達人なり。けい年の頃、花のちる春の暮を げたり。ある時はにんにくの衣の袖に攝取の慈悲をつくみ、或時は碎伏の劔のやきばのうへ ことのあまりに哀にもたつとかりしかば、面々に枕をそばだてたまへ。老のねざめに秋の夜 らむや。もし人ありて人間の八苦をみてさいどをいとふときは、煩惱即ち菩提となる。天上 泉のながれを酌んて四教三觀の月をすまし、外には黄石が道 を踏みて囊沙背水の風をか 人、元は北嶺東塔のしゆ徒に勸學院の宰相の律師桂庵といふ人にてぞおはしける。内には玉 の長物語ひとつ 申し侍らむ。後堀河の院の御字に、西山の瞻西上人とて 道學兼備した ていふとなれば、經論の所說書傳に載する所えげくれば申すにことばたらず。近比耳に の五衰を聞きて浄土をもとむる時は、生死即ち涅槃となる。かるが故に諸佛菩薩、太ゆつ逆 相をあらはす。天いふことなくしてはぶつとみな之を玄めす。人こくろありては何つとめざ 化道をたるし、罪あるをば邪より正に入れ、縁なきをば惡より善に赴かしめ給ふ。何

氏の門室に入りながらあけくれはた、名聞利ようにのみして出離生死のつとめにをこたり

師もまてとのうつくならねばせむかたなきおもひに堪へかねて、さてもやもしなぐさむと、 まばやと思ひし心はわすれて、夢に見えたるちでのおもかげとさのほども身をはなれず。律 これすなはち所願成就の夢相なりと嬉しくおぼえて、まだ玄のゝめも 明けぬまに立ちかへ たなく見えたるがたち出でく、ちりまがへる花の木陰にやすらひたれば、あをばがちに縫物 たのみてこの願を成就せひとおもひて、石山に詣でつく一七日があひだは 五體を地になげ ちねることのかなはねはいかさま、邪魔外道の我をさまたぐるにや、さらば佛菩薩の擁護 ��の日か人間楽辱のまなこ悠然としてはせんじゆかんうんに眠るらむ、これはどに思ひ立 すがに名残をしかりければ、心ばかりにあらましていたづらに月日を送りける。その心の内 **は人ごとに離れがたきならひなれば、伊王山王の結縁も棄てがたく 堂坊同侶のわかれもお** 庵の玄ばしばかりの隱れがをも 結ばいやとおもひけるが、さすがにふるさえんのつなぐ所 りね。よそより來たるべきものを待つやうに今や道心おこると待ち居たれば、なは山深く住 がら、いづちへ行くともおぼえぬに、暮れゆく色に消えて見えずなりぬと見て夢はさめね。 したる水干の、遠山に花ふたくびさきて、雪のでとくにふりかくりたりけるを袖につくみな て一心に誠をいたして、道心堅固そくせらむ玄やう菩提とぞ耐りける。七日滿じける夜、ら に動き、詞の外にあらはれけるにや、朝々暮々風塵の底失脚してはあやまつて三十年生す、 **ぬるあさましかりける事かなと思ふ心出できにければ、やがて山より山の奥をも蕁ね、柴の** いばんを枕として少しまどろみたる夢に、錦のと帳の内より、容顔美麗なるちでのいはむか

をさまたげさせ給ふにや、譬ひさやうのしの慮なりとも、命生さてこそ法燈のたい風に向ふ 金堂のかたへ行く程に、聖護院の御房の庭に老木の花のいろことなる梢垣にあまりて見え も玄らぬ春雨の顔にはろはろとかくりければ、玄ばらく立ちより、晴れまをまたむと思ひて 観音をこそかこち申さめと思ひて又石山へこそ詣でけれ。三井寺の前を過ぎけるに、降ると ところをもさまたげむすれ、暮まつ程の露の身もあらじ、今はとおもひわびけるが、石山 らず」とかなしみたまひしかば、われらがりんを、いかさま山王のをしみおぼしめして、道心 をならず。山王の神託に「我一人のしゆ徒を**うしな**ふは三尺の剱をさかさまに吞むにことな り雨となりし夢ののちのおもかげに、たづきもしらず歎きたまひけむやうだいの御涙もよ し。はるかに人家をみれば「花あれば則ち入る」といふ詩のでくろにひき入れられて、門の ひし武帝の御思ひも身に玄られ、くら山の花はころびて雲底によれば、巫山の神女が雲とな 一つの香をたきては佛前にむかへば、漢の李夫人返魂の香けぶりにむせびて身をこがし給

ければ、おはふばかりの袖もがなと、雲にも霞にもかすべきてくちなどしけるに、心なき風 の雫にたちぬれたるてい、これも花かとあやまたれて、さそふ風もやあらむと気づでくろな 「ふる雨にぬるとも折らむやまざくらくものかへしの風もこそ吹け」とうちながめて、花

のまはりほけやかに、けまはし深くたをやかなるが、人わりとも知らざるにや、みすのうち かたはらに立ちよりたれば、齢二八ばかりなるちでの、水魚干に薄紅のあこめかさねて、腰

より庭に立ち出でく、ゆきおもげに咲きたる下枝の花を手折りて、

今のうつくにみし夜の夢はらちわすれて、日くれけれどもゆくべき方をもおぼえず。その夜 たる髪のすぢ、柳の絲にうちまとはれてひさといめたるを、はればれと見かへりたる目つき ながらかくりのもとをめぐりて遊にあゆみけるに、みるぶさの如くにて、ゆらゆらとかくり の門の扉を含り含りと吹きならしたるに、あくる人あるやと怪みて見やりて、花を手にもち のにはひはかりなさやう、ゆくへなく我をまよはしつる夢のたゝちに少しもたがはねば、

さあい人の御ことや知りまるらせ給ふ」と問へば、わらはうちゑみて、「我こそその御方に召 申し候はむ」といへば、「何事にて候ふやらむ」とてことの外なるけしさもなし。律師られし く思ひて、「昨日この院に水魚しやの水干めされて御年の程十六七ばかりに見えさせ給よ とて門の外まで出でたり。これや昨日のちでの童なるらむと思ひて、立ちよりつく一ちと物 に行きて御坊の傍にたくずみたるに、わらはのいときよげなるが、ぬきすの玄たの水すてむ 「これや夢ありしやうつくわきかねていづれに迷ふ心なるらむ」。夜あくれば又昨日の所

は金堂の様にひれふしてよるすがらながめわびね。

ば、一寺の老僧若輩春におくれたる一木の花を見てはよそに散るこくろもなくなり、秋の月 候ふ。御心わくかたなくいつはりのある世とだにもおぼしめされぬ程の御心、あてにて候へ しつかはるヽものにて候へ。御名をは梅若君と申し候ふ。御里は花園の大臣殿にて御わた

まりにゆるす方なく御座候ふほどに、管絃すかのひしろならでは御出も候はすったいいつと のくまなさには皆我が家のひかりをあらそふふせいにて候ふを、この御所の御ありさまあ

もせず寢もせでなげきくらし、おもひあかしけるが、聖護院の御坊の邊にむかし知りたり れば石山へまねりつく、又わが山へぞかへりける。律師は夢かうつくかのおもかげに、起 石ぶみつてにても心のおくを知らせばやと思へども、あまりにひたくけたらむもさすがな とぞかたりける。聞くにつけてもいと心もうかれぬれば、やがてこの童をたよりにて、壺の なく深き窓にむかひては、詩を作り歌をよみて日をくらし、夜をあかされたまひ候ふぞや」

る、からあや、ふせんりよう、色々の小袖十かさね贈りたり。童もはや志の深さ色を見てよろ 酒をたくへてあそびけるついでに、こがねのうち枝のたちばなにたきものをいれて、ねりぬ しける。思ふ心をつくす程の言の薬はいかにくろみすぐるともありがたければ、歌ばかりに ねよしを語りければ「まづ御文をあそばしてたまはり候へ。やがて申して見候はむ」とぞ申 **づ心を隔てぬさまなりけり。さて梅若君に思ひまよへる心のやみいつはるべしともおぼえ** にて、一夜二夜をあかす事度々になりにけり。その後ささの量をかたらひよせて、茶をのみ 人のあるをたづねいだして、ある時は詩歌の會にことよせ、又ある時は酒宴に興じたるて

らは文を懐より取り出して、一これ御覽候へ。いつぞや雨のたえまの花の陰にたちぬれて御 ふかくなりて、なくばかりにつくみかねて候ふやらに見え候ふぞや」と語れば、梅若君顔 わたり候ひけるを、ある人はのかに見まるらせて、人知れず思ひそめたる袖の色もはや紅

「玄らせばやはの見し花のおもかげに立ちそふ雲のまよふ心を」とかきておくりける。わ

れしくて急ぎもちて行きたるに、律師めもあやによろてびて、誠に身もあられねさまのてい ちあかめて文のひもを解かむとしたまひけるとてろに、出世なるなにがしの僧都とやらむ ひまを待ちて日くる\まで祗候したるに、書院の窓より返事書きてたびたり。童手も輕くう いふ人のみすをかくげて内へ入るに、見せじとて袖のうちにおしかくせば、童びんざわしと

にて行きあいたり。誰なるらむと見やりたりければ、梅若君のなかだちせし童にてぞありけ 山へ歸りけるが、一あしあゆみてはみかへり、二あしあゆみてはたちといまりしける程に、 見つくくらさばやとは思へども、あまりにそれもひたくけたれば、「又こそ参りさふらはめ。 のばらびとて庭まで出でたれども、千引の縄を腰につけたるが如く、我ならね心にひきとい にありけるはによのこ屋にぞといまりける。夜もすがら思ひあかして、あしたになれば山へ 春の日ながしといへども程近き坂本のさと坊まで行きつかで日くれにければ、戸津のへん うれしくもかよる心のえるべとならせ、給ひねるものかな」とわらはにいとま乞ひつく律師 かたなくおばえしかば、玄ばしあたりのやどになほもといまり、よそながらそなたの梢をも て、心いというかれしかば更にたちかへるべき心もせず。あひ見ねさきのわかれだにもせむ なり。ひらきて見ればことばはなくて、 うちきて、旅人のすがたに身をやつしつく行くところに、からかささしかけたる馬のりの道 められければ、又引きかへして大津の方へぞあてがれ行く。雨去めやかに降りければ、簑笠 「たのますよ人のこくろの 花の色あだなる雲 のかくるまよひは」o律師 このへんじを見

飲の夜の長物

辻堂へぞ立ちよりけるo「さて何事にか」と問へば、童ふところより、色にこがれたるもみぢ しばかりをえるべにてたづねてまねれと仰せさふらひつる。けしからずの御心まよひぞや。 がさねの薄葉に、手さへくゆるばかりなる文をとり出して「いかなる山に道迷ふとも、きく に、嬉しく参りあひたるものかな」とて、馬より飛びおりて律師が手をとりて、かたはらなる を見て、「あなふしぎや、申すべき事ありて知らぬ 山までも尋ねまねらむと志つる

知りたるしゆ徒の坊のさふらへば、それに玄ばらく御座さふらひて、御すだれのひまをも御 れを歎く身とならで」とたはぶれかよはして、文を見れば、 心にかけられさふらへかし」と童玄きりにいざなへば、思ふかたに心ひかれて、律師又三井 「いつはりのわる世と知らで契りけむわが心さへうらめしのみや」「御所のかたはらに、

まして一夜の後の御袖のうへ、さこそは露のたはぶれ」とうちわらへば、律師も「せめてわか

寺にゆき口。童玄ばしの程宿かりて、ある坊の學問所におきければ、その坊主もねんでろな はらへんの歌合などして日を送りける。律師は所顧の事わりて 新羅大明神に七日参籠する なれども、かなはで出でかねたる心づくし、見るもなかなか苦しければ、よしやたいよそな の底にかくれて居たるに、ちごもはや心えたるけしきにて、人めもがなとながめたるやう るさまにて、いろいろのいとなみなどありて、常にはちごどもをあまたいたして、管絃をし、 がら見るばかりを、わが身にある製にて、人のなさけをこそ命にせめと思へば、あしはやく よしをいひて、夜に杳れば院家 のかたはらに立ちまぎれて、つき山の松の木かげ 前栽の草

げにいひすて、歸りけり。律師これを聞きて、心うかれみだれて、いづくにある我が身とも と人はいへども、長居せむ事もさすがなれば、明くる日はわが山へかへりなむと思ひけると あるよしをぞ知せける。童又庭にたちかへり、「はや御入り候へ」と申せば、ちでは先だちて えず。童提灯をさそうの軒にかけて書院の戸をほとはとくたくさて「これに御わたり候よや いといいふばかりなきさまに見えたるに、律師いつしか心たよたよしくて、ある身ともおぼ のあくる音するに、書院の杉障子より適に見いだしたるに、例の量さきにたちて、ぎよなふ 覺えず。更けゆく鐘のつくづくと月の西にめぐるまで待ちかねたる所に、からかきの戸を人 びやかに御いり候ふべしと仰せられ候ひつるぞ。門さしで必ず御待ち候ふべし」といそがし るに、門主もいたく御酔以候へば、更けすぐるまでかへられで玄こうせられよ。これへしの 行さてはかへり、かへりてはゆき、よなよな日かず十日あまりにもなりにけり。いつまでも そねまれぬべき白のかほばせ千々のこゑ、繪にかくとも筆もおよびがたく、語るに言葉なか 娟たる秋の蟬のはつもとゆひ、婉轉たる娥眉のまゆずみのにはひ、花にもねたまれ、月に らむ」と案内すれば、律師いふべきかたをも知らで、ちとかたはらに身をそばむる氣色にて の提灯に螢をいれてともしたり。その光かすかなるに、このちご錦紗の水干なよやかにうち ころに、童さたりて、「今宵こそあの御所へ京よりきやく人御入り候ひて、御酒宴にて候ひつ 妻戸をならす。その袖のうつり香も身にふるしばかりよりそひて、うちかたぶきたれば、嬋 しをれたるていにて、見る人もやとかいりのもとにやすらひたれば、飢れかいるあをやぎの

などするに、明方の月の窓の画より限なくもさし入りたれば、ねみだれ髪のはらはらとかく 本しに明けれと告ぐる鳥の書もうらめしく、おのがきねぎねひやくかになりて立ちわかれ くる関塞くして、らんふうの夢さめ、連理の花わかれてといめがたければ、玄のト小笹 るべし。硬と共に枕をかはしまの、水のながれるたえず、猶契るべきむつでともまだつきな

をおくりて晩出でたりつるまくにて、いまだうちへも入りもせず、門のからいしきの上に立 別れてのちおもかけに、文達ふまでを待つほどのいのちあるべしともおぼえず。律師はちで もかねて居たるところに、重さたりて「御文」とてさしいだしたり。あけてみればさしるお

りたるはつれより、層のに彼ひ彼けやかに彼のかなる顔のおもかげいろふかく見ゆるさす、

「我が袖にやどしやはてむさぬぎぬの涙にわけしありわけの月」で律師、書院にかへりて、

**ぬ灰人めにわまりておさふべき袖もくちはてぬべければ、ちといたはることわりと披露し** やまへかへりたれども、必名をれ残らかれてよろづの人の物いへどもへんじもせず、おぼえ も思いもわかざりつる画影を身によれ、そへつる袖のうつり香を、わがものからかたみにて 「共に見し身をなごうの袖の露はらはで幾夜なげきあかさむ」。律師は夢うつゝかとだに

数の後の長ん

かくと語り申しければ、わか君も誠になくとくろ苦しきことに思ひくづはれて、御けしき常 て、人に對面もせず臥しまづみてぞ日をおくりける。童、このよしをつたへきくて梅君君に

て遠ざかるべきの風の心ちとやらむきてえしかば、露の命もいかいなりねらむ。もしはか とようも三台九さよくの家に生れて、香車太つばの中ならでは、假にも未泥土を歩み給ふ事 るは忘るしわざもなきならひなれば、けにことわりやと童、思い知りて、一その人のありどこ なはず。行くへも之らぬあだ人のたいいひすてしてとの薬を、まてとがはにてわれに必をつ けるが、輿を前にかきすゑさせて、「これはいづくよりいづちへ御渡り候ふやらむ」といひけ て、唐崎の桧の木陰にて休み居たるところに、年のいとたけたる山伏の四方でしに乗りたり なければ、こくにやすみかしてに立ちといまり、更に歩みかねさせ給ひけり。量あまりのい るをは登しくうけたまはりて候へば、御供申し候はむ。御所の御意あしく候は、後に何とも 一般でゆけ」とかてち給へば、さすがにまだいとけなきあだし心に、またなく人に思ひつきぬ に、おどろかすたよりもなくて程經的れば、たがかたのつらさにならでは、そのましにや うに目のかずふりければ量をよびよせて、「さてもわりし夜の夢のたいちもうつくすくなき よりもうちしをれ給ひ口。今もや昔づれあると、忠ばしは心にこめてまち給ひけるが、あま たはしさに「あはれ、天狗ばけ物なりともわれらをとりて比叡の山へのぼせよかし」といひ 申させ給ひ候へ」とて、ちでと童と唯二人、行くべきかたをもえらず立ち出でにけり。君はも けしもたがせしわざぞや。今のほどにも我をえるべして、いかなる虎ふす野邊ありともたづ と思へども、申しおく事なくてまかりなば、門主の御てくろもさこそとおもはれてそれもか くなりなば、なからむ跡をとひてもそのかひなし。いかならむ山の奥なりとも尋ねゆかば

れる。「これに過ぎたるよき自あるべからず」とて院々堂々の勢を七手にわけて又即の刻 すること以前既に六ケ度なりっくけに奏し武家にふれ、訴ふるまでもあるべからず。時をう 糖じて二十萬七千餘人、同時にときをあげてをめきさけぶ。たい山もくづれ別水もかたむき まに如意が浴ようぞよせたうける。さるほどに明くれば十四日の辰の刻に、大手搦手、城中 おしまする。あるひは後々たる志賀辛崎の演路に動にむもうつしの徒もあり、あるひは柳 せあつまりて、その勢都合二十萬七千餘人とをえるしける。十月十四日、中の申の日にあ れける。由門にはこれを聞きてなじかは蜂起せざるべきってかいだんのことに、園城寺へ發向 を所々掘りさり籠にさかもざをひき、まくがきまけく結びまはして、三摩耶戒壇をぞたてら 脚ち地の利につきて敵を滅すはかりと、又は邪しふを退けて戒法を弘むる道たるでし。天こ 師は、この濫觴、まかしながら我が身よう事をおこすわざはひなれば、人より先に一合戦 たる関波測水のあさなぎに、舟に棹きす大しゆるある。思い思いによせけるその中に桂海 て認ちにこんりんさいまで落つるかと疑はる。死するとも願みず攻めいりにける。寄手には てかばねを戦場にといめむとおもひ、すぐりたる同宿若葉五百よ人、まだ玄のいめもあけ つさずおしよせて焼きはらへ」とて未寺末乱三千七百三ヶ所へふれおくる。先づ近國の勢は ▶に時をあたへたり。しばらくるといてはるべからず。腕一み同心のしゆ徒三千よ人如意越

ん院、杉本山本さいれん房、さいたらには、しやらさせらしつせんみやらばら、なんかいさい し切むん動司くわつさう院、すきしやうさいせうてんりん院、させんせうさやちめらくわ

たるさりぎしの上へへだてのさんを踏みてはねあがり、ねりまはしたる堺柱に手うちかけ、 らざらむ」とくわうけんしやけん、撮の底せばなる中へがばととびおり、二町あまりに見え 寺へ寄せて攻めし事既に六度かとなり。毎度の戦でれに劣らずといへども、てれほどに攻め かへりみず。防手は案内者なりければ、こくかしこのつまりつまりに寄せおはせ、おひたち き、かなまたの惡大夫、八方やぶりの武嶽房、三町つぶでのきやう一房、さげきりてのみのそ みやうさたみつ、いきやうちらしやうりん房、横川には、せんほうせんちうや院、三塔蜂起 くっ桂海がどうしゆくわかたう五百よ人、走りちりて、院々堂々に火をかぐる、風忽ちに吹い ひぎり、磯うつ波のまくりぎり、らんもん、菱形、脚手、かく楓、四角八方を切りてまはりける げぎり、けざがけ、車切そむきてもでる一万、玄ざりてすしむ追かけぎり、将棊たふしのはら ゆらりとはね越えて、敵三百餘人のなかへみだれ入りて火花をちらしてぞきつたりける。さ の内でよいよ勝つに乗って、手ささをまはしらちいする。かくてはこの宏やらじんみらいさ おびたち相戰ふ。三時ばかりの合戦に、よせて三千餘人手をおひて、宇死宇生なりければ、城 ふちやう房、丘に命を借まず入れかへ入れかへあひ戦人。寄手はお彼勢なれば討たる」をも て機をあはす。之を防ぐ大しの圓滿院のおにつる、かたう院のてんぐう、千人斬のあらされ に、如意越を防ぎけるつはもの三百よ人、足をもためず追ひたてられ、思ひ思ひにおちて行 かねたる事いまだなし。いくほどもなき堀一つ死人にてうめたらむに、などかこの城攻め破 いをふるとも、おとしつべしとも見えざる間、秩源大きに怒りて申しけるは一山門よりこの

められて、あけくれ歎き沈みておはしける處に、天狗どもあつまりて四方山の物語して笑い からけり。さる程に若君、三井寺のかやうになりねるをも知り給はず、石の軍の中におして じて三千六百よ、一時にけぶりとなりはてく、新羅大明神の社壇より外は、殘る所一つもな ははらとう、けいたい、えやらの御本坊、智證大師の御影堂、三門跡の御坊にいたるまで、總 て四方におほびければ、金堂、講堂、鐘樓、經藏、常行三昧の阿彌陀堂、普賢堂、ざやうくわんに

けるが、「われらがおもしろさと思ふてとは、焼亡辻風小いさかひ論の相撲、白川はてのそら さふらふ」といべば、そばなる天狗、「何とよみたる」と問へば、 やうで院の門主たち、かなたこなたへ逃げさせ給ふをかしさに、われてそ奥がる歌をよみて 天狗」かしてくてそ。この梅若君をとりたりけるぞや。さらずばてれほどの軍はいできじ。玄 て、一風情ありと思ひつるに、昨日三井寺の合戦は、きたいの見事かな」と申せば、そばなる るんし、山門南都のみ奥ぶり、五山の僧のもんだふだて、 是等にこそは興ある見物もいでき

べき人もなしったい重と共にうちわびて、なくより外のこともなし。若君かくばかり、 あなあさましゃ、さては三井寺われゆゑにほろびにけるにやと思ひ給へども、くはしく問ふ る」とかたれば、座中の天狗ども、皆名つぼに入りてぞ笑ひける。若君はこれを聞き給うて、 「うかりけるはち三井でらのありさまやかいつくりてはねをのみぞなくとよみで候ひつ

淡路の國の 
乏んもつとて、八十ばかりなる 
老翁の鬢髪いと 
えろくやせたりけるを、たかてこ 「じやくまくの苔の玄づくに袖ねれて涙の雨のかわくまだなき」。かくりけるところに、

の露次第に大きになりて、石の牢のうち皆たうたうたる大水になりにけり。この時に老翁俄 さになりね。これを又二つにわけてさうのたなでくろに入れて暫くゆるがし居たるに、二つ きによろこびている候はいわれにとりつかせたまへったやすく故郷へつけまねらせむ」とて 翁、このちでの袖を玄ぼるて見るに、玄ら玉かなにぞと人のとふばかりに涙の露玄たヽりた たびでとに、涙落ちずといふ事なければ、さてそは袖もねれ候ふらめ」とだ答へける。老翁大 めながらたちいでく、この石の牢におしてめられて候へば、父母師匠のなげき思ひやらるく の天狗どもおぢわなくさて四方に逃げうせければ、龍王石の牢をけやぶりて、ちでと童との に大蛇になりて、雷電のついみ地をうでかし、いなびかりの光天にひらめく。さしもきせい り。翁この露を左の手に入れてくすりをくわんする如くにするに、露の玉ほどなく鞠の大き むを見て、「若しその御袖やねれて候ふ」と問へば、ちごも童も共に「すみなれし所を、かりそ てにいましめてこれも石の牢の内へ入れたり。一兩日わりてこの翁、ちごと童の泣きかなし

秋の夜の長物語

だちわか君を、比叡の山へらばくれさせ給ひ候ふを、御里に玄ろしめされぬ事はあらじと

なりて事間ふべき人もなし。あたりなる僧房にて事のやうを蕁ねとへば、一左大臣殿は、きん

て、三井寺よりおしよせて焼き拂ひて候ふなり」とぞ語りける。おといの御行らへとはむ程、

郷をたづねて花園へ行きたまひたれば、死をならべて造りたりし宮殿樓閣、みな焼野の原と

りけり。だらぞく男女皆てれより別れて、おのがさまざまにかへりぬ。若君と童とは我が故 みならず、あらゆる所のだらぞく男女雲にのせて内裏の舊跡神泉苑のほとりにておろし

はい今宵は季前の人の體にて本堂に御座候へ。それがし山へまかりのばりて候びて、律師 はもし石山にや御座あるらむと、勢ね行きたれども「これにも御座なし」と申せば、童」さ候 をしみて、その夜は新羅太明神の御拜殿に湖水の月をながめてなきあかしつく、冬やうで院 れば、石するの石も焼けくだけて苔の緑も紅にへんじ、軒端の梅も枝かれて袖なつかしき風 どるたどる童に手をひかれて、三井寺に行きて見給へば、佛閣僧房一つも残らず場き拂はれ ども語らむとすれば、「まづ御文を見候はむ」とておしひらさたるに、わやしきうたあり。 も更にものもいひえず、さめざめとを強きける。重も涙をおしのでひて、この間ありつる事 りけるを、耳に見をは続り給ひける。それよりも山をさして急ぎける。律師重をうち見るより 煮づめむと、嬉しくおぼしめし給ひてなくなく文をかき給る。董御文とりて、庫へ尋ねのほ まふ御心ありて、よしやなかなかとりをいむる人もなぐば、心のましにいかなる淵にも身 御坊をたづね申し候はむ」と申し切れば、若君今はた。うる世にあらじとも深く思い定め もたが以人口にもさこぞかくるらめとわさましくおぼえて見るに目もあてられぬなごりを もなし。物でといかはもはてぬる世のあはれ、たいわれの名なりしわざはひなれば、神感に て、閑庭の艸の露になきからさんの松風の吟する。これぞ我が住みしむかしのあとよとて見 立ちよるべき宿もなければ、「さらば三井寺に行きて、門主の御事をも尋ね申さむ」とて、た 「わが身さてしづみはてなば深きせのそこまででらせ山の端の月」。律師いるをうしない

て、一てれ御らん候へ。御歌の心もとなく候へば何事も道すがら御物語候へ。まづ急ぎまわり

**候ひつるところに、御年十六七に見えさせ給ひ候ひつるちでの、紅梅の小袖に水干の下ばか** あうらみありてか身をなげたまふらむ。父母師匠いかに歎さたまはむずらむ」といひて通 に、あまりのいたはしさに我等やがて水に入り候ひて、その邊の淵の底までさがしもとめ申 りめされて候ひしが、西にむかびて念佛十遍ばかり唱へて、御身をなげさせたまひ候ふほど る。あやしやと思ひて、くばしく関ひければ、旅人立ちといまりて、「唯今勢田の橋をわた る。太津を過ぎてゆくところに、旅人のまた行きあひて、「あないたはしや。このちでい 候はむ」とで坂本より先にたてく、とるものもとりあへず唯二人むちをあげてはせ行きけ

はざま岸のかげまで残る所なぐさがしけれどもなし。かくて遙に時うつりて、供御の瀬とい 淵の底をのぞきもとむれども更になし。わかたら、玄も法師どもは皆はだかになりて、岩の にけるを、どう玄ゆくわかとうあまたよりてといめければ、よしやその空しき死骸なりとも て橋柱にかけられたり。これを見て律師も童も同じながれに身をあづめひとてたえてがれ め見て後にこそともかくもならめと思いて、二人は共に繋ぎすてたる小舟にのりて、深き

**ふ所までもとめくだりければ、せかれてとまるもみぢ葉のくれなる深き色かと見えて、岩の** 

きて見るに、いつも御泉をはなさでかけ給ひし金襴の細をのまぼりに、水晶の珠敷とりを

はらはらとぞこぼしける。旅人のかたるを含くて、年のほど衣裳のやう疑人所もなければ、 し候ひつれども、見之させ給ひ候ははほどに、力なくまかり過ぎ候ふなり」とかたりて涙を

師も重なていろあされ、足手もなえてふしぬべき心ちずれども、馬を早めて橋のつめに行

奉りてのち、同宿若識はけぶりつきてかへれども、律師と童とはかへらずしてひなしき烟に はらねども、一たび笑めば百のこびありしまなじりもふさがりて、色變じぬれば、見るに目 山にぞとぢ籠りける。その後園城寺の三摩耶戒壇のちやうきやうのしゆ徒三十よ人、今はた とさうしけるが、後には西山岩倉に庵室をむすびてぞつとめ行ひける。童、髪をおろし高 とのためにてこそあれと思ひければ、こくより山へも歸らず、そのゆる骨を頸にかけて山林 ひかひて三日まで泣きゐたりけるが、同じ苦にもうづもればやとは思へども、いまはのきは ばず、同宿などのものまでもあたりの苦にふしまろびて、聲もをしまずなきかなしむ。かく ば、さけぶ聲さへかれつきて、血の涙袖行く水とぞながれける。二人のおもひはいふにおよ も、落花枝を鮮して二たび花さくならひなく、殘月西に傾きてまた中空にかべることなけれ もあてられず語るにことばなかるべし。律師は顔を膝にかきのせて、天に仰ぎて泣きかなし ひざにかきのせたれば、ねれて色てきくれなるの玄はしはとしたる、雪のごとくなる胸のあ けなる髪流る、薬にみだれかくりて、岩こす波にゆられ居たり。なくなくとりあげて、顔を によみて送り給ひし御歌に、そこまでてらせ山のはの月とありしは、なからむ跡をとぶらへ てさてしゃあるべきとならねば、その夜やがて近き山の鳥邊野にてむなしきけぶりとなし む。童、足をふところにいれて「われをばなど捨ておかせ給ひけるだ」と地にふし悲びけれど かげに流れかくりたるけしさのあるを、舟さしよせて見ければ、あるるむなしき顔にて、た は、おわらの勅裁に任せ、我が寺の建立の事を存じて興行仕りしとにて候へば一つもしゆ徒 通夜の大衆一人、明神の御前にひざまづきて、涙を流して申しけるは、「三まやかいだんの事 送り奉りて歸らせ給ひね。新羅大明神、玉のはしを御あゆみありて立ち歸らせ給ひける時、 心たのしみ給へる強けしきにて、夜既にあけむとすれば山王還御なるに、明神寺門の外までけんしやくのれいかり、ぶきよくのえんあり。新羅大明神玉のかぶりをかたぶけて、誠に御 候ふだ」と問へば、「いまだしらせ給ひ候はずやってれてそ東坂本に御座候ふ日吉山王にて んれんのかぶり左右に相隨へり。跡にさがりたる仕丁に、「これはいかなる人にて御わた を召しぐし、或は容色嬋娟たる婦人、たいけんの玉をかざりたるにのりて、ほうりをはき、き にのりて、玄らそムの大しやら前後にいにらし或は衣冠正しき束帶の客、甲冑を帶せる随兵 あやしく誰なるらむと、目もかれずてれを見れば、法務の大僧正にや見えたる、高僧四方輿 走らかし車をといろかす聲して、おびたいしさざいにんからかくの來り給ふいきはひわりっ わたり候へ」とぞ答へける。このしやうかく、皆こし車より御おりありて、幕のうちへ入り給 ぞさくげくる。何ふくる程になりて、夢うつくのさかひもしらねに、東の方の虚空より馬を とまをも申さばやと思ひて、みなみな新羅大明神の御前に通夜してこれをかぎりの法味を ひけるが、今一度寺門の燒跡にたち歸り、內證しんしんの法施をもたてまつり發心執行のい ちかへりて、住寺すべきやうもなかりければ、世の中もあぢきなくおぼえて皆雕散せむとい へは、新羅大明神玉のかぶりを正しくし、威儀をかいつくろひ、金殿の中より出で給ふっさて

して脳をあたへ給ふる、まんじつの本蔵にはあらず。これをひして耻を行ふる慈悲のおもか て嘗寺を焼きはらひつれば、神明佛陀もさこそ御心をなやまされ候ふらむとこそ存じて候 の以が事とは存じ候はず。然るを山門みだりにたびたびの勅裁をそむさ、種々の魔障をなし の焼けたるも濟度の方便なりと、信心肝に銘しければ、三十餘人のしゆ徒皆發心して共に佛 や」とおほせられて、明神、帳の内へ入らせ給ふとおぼゆれば、通夜の大衆三十よ人一度に夢 嬉しさに萬事を忘れぬるをや。由王もこれをかんじ給人ために來臨あり。我も感歎にたへ 道を修行せむとてかの桂海、瞻西上人と名をかへて住み給ふ。岩倉の庵室へ行きて尋ね見れ さめておなじさまにぞ語りける。さてはわか君の身なげ給ひしな観音の念よへんなり、寺門 して歓喜の心をなしつるなり。石山の観音の童男變化のとくと、誠にあり難さ大慈悲なるを からざらむや。たいてれ働りによりて桂海が最心してそくばくの化道をいたさむする事の あるべし。經論整数の佛失したるは、これを支よしやの結縁だり。一篇の報佛豈生滅の相な がよろこぶところ、人いまだ知るべからず。佛閣僧房の焼けたるは造營するに財せつの利益 すし飲なり。唯しゆっきやくの二さうを以て、終に無上菩提にいらしめむがためなれば、わ たりといへども、これは皆一ぐの管見なり。それ神明佛陀の利生方便をたる、日、かれをめ ば、明神、通夜の大衆を御前に召されて「しゆ徒のうらみ申す所、委しくそのいばれあるに似 ふに、當寺敵對の山門擁護の神、日吉山王に對して誠に御心よげにゑみをふくみたのしみを なさせ給ひ候ふは、いかなる神鷹にて候ふやらむ、計りがたくてこそ存じ候へ」と申しけ

ば、三間の草やなかばを雲にわけて、松の落葉を薪として、藤の葉を命にて、のこりの年を送

本尊に三尊來がらの儀をおこなふ。廿五の菩薩かやらにとしのへて、往生人をむかひ給ふあ らずとやあることなれば、いとふとすれども同じさまなり。桑門の人、東西より來りあつま とかたれば、聞く人皆涙をおとさずといふことなし。人間の行く末、尊さるいやしさる、後生 掌をあはせてれをさやうらいす。佛のたねは縁よりおこることなれば、まことにたふとく けにけるを、御門かぎりなく叡感ありて、新古今の釋教の部にぞ入れさせ給ひける。徳かな りさま、見る人信心を起さずといふとなし。おんこんくびすをつぎてこゝに來げいす。男女 りて、都の近き處に寺をたてヽ人をも利やくせむとて、東山に雲居寺といふ御堂を建立 り給ふ。浮世の夢さめざめとしてかくなむ。 「むかし見し月のひかりを玄るべにてこよひや君が西にゆくらむ」と書院の壁に書きつ

を心かけ給はむてと肝要とてを申し悔へけれる

動のなの最後

秋の夜の長物語

Ti Pi Ξ